
ПО СТРАНАМ К КОНТИНЕНТАМ ТАСС, АПНПО СТРАНАМ И КОНТИНЕНТАМ ПО СТРАНАМ И КОНТИНЬН I am

На улицах мы иногда встречаем людей с напряженным липом и нереши-
тельной походкой, выбивающей их из общего ритма движения. Ориентируясь па
дробный, частый стук белой трости, они с трудом заходят в магазины, пересе-
кают улицы, садятся в общественный транспорт... Это слепые. Кик живут они,
что их волнует? На вопросы корреспондента отвечает председатель областного
правления Всероссийского общества слепых (ВОС) инвалид второй группы
В. Н. ТОМИЛИН:

Человек
с белой тростью

— Счастье большинства людей склады-
вается во многом, думаю, та чувства полно-
ценности н полноправности своего положе-
ния в семье и обществе. Но если зрячий
человек имеет массу возможностей само-
утверждения и самовыражения, то перед
слепым встают преграды, преодолеть кото-
рые он сам не в силах.

Поэтому государство и ВОС ищут пути
реабилитации инвалидов, потерявших зре-
ние. Основные .направления помощи — со-
здание хороших жилищно-бытовых условий
и рабочих мест. Последнее не столько сред-
ство повышения материального благосо-
стояния, сколько возможность избежать
одиночества и бесцельного существования.

На сегодня у нас нет острых проблем с
жильем и отдыхом. Любому члену ВОС
ежегодно предоставляется путевка в санато-
рии. Имеем свою базу отдыха и заключаем
договоры с турбазами, куда выезжаем по
выходным дням. Л что касается занятости
инвалидов, развития производства, созда-
ния условий труда и быта — тут проблем
в избытке.

— Владимир Николаевич, известно, что
в области успешно действует производствен-
ное объединение «Спектр», в состав; кото-
рого несколько предприятий. Раззе оно не
удовлетворяет запросы слепых?

— Не совсем. Предприятия есть только
- д^алишше. Вышнем Волочке и Торжке.

В других городах и районах трудоустройст-
во слепых почти невозможно. Открыть же
там филиалы «Спектра» мы не можем или
по причине небольшого числа инвалидов,
или из-за отсутствия производственных
площадей, а то и нежелания гор- и райис-
полкомов выделить их нам. Например, не
удается создать филиал в Кимрах.

— Почему бы «Спектру» самому не по-
строить там производственные помещения?
Объединение ежегодно получает 2,5 милли-
она рублей прибыли.

■— Денег хватает, только объединение
не может их вложить в строительство. Вот
пример. На головном предприятии, разме-
щенном в старом, не отвечающем санитар-
ным нормам и правилам здании, решили
построить хозяйственно-бытовой корпус С
Медпунктом, кабинетом реабилитации, клу-
бом, библиотекой, спортзалом, столовой,
бытовками, сауной. И вот одиннадцатый
год ' руководители объединения «Спектр»
вместе с нами бьются то с проектом, то с
включением в план строительства. В облис-
полкоме говорят, что есть более важные
объекты.

Брались было за хозспособ — негде
взять стройматериалы.

Та же история с хозяйственно-бытовым
корпусом в Вышнем Волочке.

Головное предприятие «Спектра» ежегод-
но перечисляет Калининскому горисполко-
му на ремонтно-строительные работы и бла-
гоустройство до 30 тысяч , рублей. Куда
идут эти деньги? Основной j маршрут сле-
пых — Спортивный переулок — многие
годы .в ухабах. Полгода не) пройдешь не
проедешь из-за раскопок! горводоканала
возле жилых домов № 2 у а Спортивном
переулке и № 43 на улице Коминтерна, где
живут инвалиды по зрению. Там постоянно

неполадки с освещением. В плохом со-
стоянии наружные лестницы подъездов до-
ма № 31 на rrpocnefre Чайковского. Пы-
тались своими силами отремонтировать пе-
рила, но руководители домоуправления

jVo 11 запретили: «Сами сделаем». Второй
год ждем...

Очень похожая обстановка в местах жи-

тельства слепых в Торжке и Вышнем Волоч-
ке. Каждый выход за пределы привычной
обстановки становится для них трудным, а
то и опасным путешествием, требующим не-
мало нервных и (Ьиайческих затрат.

— Судя по всему, /Для членов ВОС ис-
ключений не делается?

— Чаще всего так: просьбы выслушива-
ются и забываются. Сколько времени до-

казываем, что наших людей нельзя посы-
лать на сельхозработы, стройки... Говорят:
«Зрячих отправляйте». Но они же обеспе-
чивают технику безопасности и весь тех-
нологический процесс производства! Отве-
чают: «Это ваши заботы». Ладно, хотя бы
подшефный совхоз закрепили поближе, а. не
в Лесном районе.

— Владимир Николаевич, возможно, в
сфере обслуживания больше проявляется
сострадания к инвалидам по зрению? Есть
соответствующие постановления правитель-
ства, облисполкома о льготах. Неужели и
здесь не все ладно?

— Есть постановление о внеочередном об-
служивании инвалидов по зрению I и II
группы. Однако если слепой попытается по-
лучить товар без оче-редн, то такого наслу-
шается от покупателей! Были бы таблички
в магазинах о наших [ льготах, возможно,
обошлось бы без оскорблений.

С большим трудом устраиваем детей в
детсады. Но тем не менее обязаны шефст-
вовать над одним из детских садов гороно.

Рабочие «Спектра» участвовали в строи-
тельстве детсада № 55, музыкальной шко-
лы, оредннх школ №Л"° 12, 42 и в Сахарове.

Комиссия по социальному обеспечению
при облисполкоме рекомендовала устанавли-
вать телефоны инвалидам I и И группы.
Однако в Калинине, ряде других городов
этот вопрос рассматривается только в отно-
шении инвалидов I группы.

В Кимрах местные власти отказывают я
выделении помещения под красный уголок
первичной организации ВОС.

Калининское трамвайно-троллейбусное
управление в течение года просим увели-
чить размеры маршрутных номеров на трам-
ваях и троллейбусах. Объясняют, мол, не
разрешает инструкция. Почему же в других
городах этот вопрос решается успешно?
На собрании работников ТТУ мы просили:
«Товарищи, хотя бы остановки объявляйте,
особенно зимой». В ответ недовольство:
«Охрипнешь за смену».

У нас очень много вопросов к здраво-
охранению. Инвалидам из Вышнего Волоч-
ка и Торжка, к примеру, легче попасть на
прием к областному окулисту, чем к сво-
ему районному.

Члены ВОС областного центра просят
открыть поближе к домам овощной мага-
зин, сделать подземный переход на пере-
крестке улицы Чайковского и Спортивного
переулка. Очень нужна помощь в приобрете-
нии бытовой техники. Поверьте, эго не кап-
ризы, а крайняя необходимость.

— Возможно, о ваших бедах плохо ин-
формированы исполкомы местных Советсв,
городские и районные к.митеты партии Ка-
линина, Вышнего Волочка и Торжка?

— Очень хорошо, хотя в наших органи-
зациях их представители бывают редко.
Понимание мы встречаем преимущественно
в обкоме профсоюза рабочих местной про-
мышленности и коммунально-бытовых пред-
приятий.

— Что следовало бы сделать для улуч-
шения жизни слепых в областном мзештаое,
в частности в сельских районах, где нет
предприятий объединения «Спектр»?

— В Калинине пора открыть школу для
детей с ослабленным зрением. Единствен-
ная в области бежецкая спецшкола абсо-
лютно не отвечает требованиям дня. От-
дельные родители везут детей в Москву и
Ленин- оад. А сколько туда не могут про-
биться?

Нам хотелось, чтобы хоть раз в год вла-
сти сельских районов заслушивали руково-
дителей первичных организаций ВОС о
работе с инвалидами по зрению, помогли
организовать специализированные участки
па местных предприятиях, надомный труд,
позаботились о торговом и бытовом обслу-
живании слепых.

Вел беседу
10. СИДОРОВ.
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